
Склонение
числительных
Skloňování číslovek

Елизавета Фрунзе
28. 3. 2025



Склонение количественных числительных
С точки зрения склонения количественные числительные делятся на следующие

группы:
одúн (прилагательно-местоименное склонение)
два
óба
три, четыре
Числительные 5–20, 30 (немного отличается группа 50–80)
сóрок, девянóсто, сто
полторá
Числительные 200–900 (немного отличаются двéсти, трúста, чет ы реста)
Числительные от 1000 и выше (с существительным склонением)

Числительные (numerália, číslovky) как часть речи в грамматической
традиции выделяются на основе лексического значения – выражения

количества или порядка явлений.
Числительные делятся на количественные (základní, сardinalia) и порядковые

(řadové, ordinalia)



Тип Два

Числительное "одúн" согласуется с исчисляемым предметом в роде,
числе и падеже, поэтому,  имеет парадигму из 24 форм.
Эта особенность также означает, что у него есть форма

множественного числа: однú сýтки, однú канúкулы , однú часы 

Тип один



В óба, óбе противопоставляются именительный падеж и косвенные падежи.
В именительном падеже (N) → специфические числительные окончания.
В косвенных падежах → окончания прилагательно-местоименного типа.

Структура слова óба
В именительном падеже основа — /ob-/
В косвенных падежах прибавляются расширения /ob-oj-/, /ob-ej-/.
Различие рода в N выражается окончаниями /-a/ , /-e/ (по аналогии с два, две).
В косвенных падежах различие рода передается через разные основы /ob-oj-/ , /ob-ej-/.

Уникальность слова óба
Слово óба является абсолютно изолированным и уникальным в русской системе

склонения, так как:
Обозначает род при согласовании с формами множественного числа.
Выражает различие грамматического рода через разные основы.

Тип оба



Óба не является собирательным числительным, как это обычно утверждается,
поскольку оно сочетается с теми же типами слов и тем же образом, что и
остальные количественные числительные (óба столá, óбе жéнщины), и

невозможны формы обóе санéй или обóе дежýрных.

Собирательные числительные не выражают род существительного, с которым
сочетаются.

Óба согласуется с родом существительного во всех падежах.



Тип три, четыре



Тип пять
Точно такое же склонение, как у существительных 3-го склонения в

единственном числе, имеют числительные 5–20, 30, 50, 60, 70, 80 Всего 21 слово.
Особенности склонения

Числительные 5–30 имеют нормальное склонение (основа + окончание), то
есть внешнее склонение.
Числительные 50–80 имеют:
Две основы и два (одинаковых) окончания, что создает внутреннее склонение
(пятьдесят → пятúдесяти).
Разную мягкость основы → в именительном падеже (N) основа твердая, в
остальных падежах мягкая.

Ударение
5–10, 20, 30 → падает на окончания.
50–80 → падает на внутренние окончания в косвенных падежах.
11–19 → ударение на основе.



Тип сóрок
К этому типу относятся числительные: сóрок, девянóсто, сто.

Формально различают только две формы:
Именительный/винительный (N/А)
Косвенные падежи. 

 Ударение:
В сóрок и сто падает на гласные окончания.
В девянóсто ударение на основе.



Тип полторá 
 «полтора» и полторáста — «сто пятьдесят» различают падежные формы, как и тип

сóрок, только по противопоставлению прямые - косвенные падежи.

Особенности:
Полторá также, как два, в именительном и винительном падежах (N, А)
различает женский - неженский род (т. е. мужской и средний).
Формы падежей выражаются только внутренним изменением (Ø ~ /-u/), что
отличает их от других числительных.
Различие рода у полторá выражается противопоставлением внешних окончаний
(/–а/ ~ /–i/).

Ударение:
В именительном и винительном падежах — на внешних окончаниях.
В косвенных падежах — на внутренних окончаниях.



Тип двéсти, три́ста, пятьсóт

Этот тип, охватывающий названия сотен от 200 до 900, формально объединён
наличием как внутреннего, так и внешнего склонения, а также одинаковыми

внешними флексиями (за исключением именительного падежа).  

В слове двéсти возможно чередование последнего согласного корня /t/ – /t'/ (если /i/ в
окончании не является фонологически /e/).  

Окончания в именительном падеже (N) различают:  
двéсти (/-и/),  
три́ста, четы́ реста (/-а/),  
 пятьсóт – девятьсóт (-Ø).  

Объединение этих слов в один тип является чисто условным. С тем же успехом
(учитывая различия во внутреннем склонении) их можно было бы разделить на три

типа (200, 300–400, 500–900).  



В творительном падеже (I) числительных 500–900 существует разговорная дублетная
форма с внутренним окончанием /-и/ (вместо /-ю/), то есть пятистáми и т. д. 

Однако, согласно РГ-80 (1980, 578), «в письменной речи такое употребление ошибочно»,
а Зализняк (2003, 2008) не упоминает соответствующие формы.



Числительные 1000 и выше

Слово ты́ сяча склоняется так же, как тýча, однако в творительном
падеже единственного числа (Isg) существует дублетная форма с

окончанием /-ю/ (ты́ сячью).

В разговорной речи слово ты́ сяча произносится как [ˈt ɨʃ ʲː ə], то есть
иначе, чем пишется. Однако на склонение это не влияет.

Числительные миллиóн, миллиáрд и выше склоняются по модели
слова завóд.



Собирательные числительные

Собирательные числительные представляют собой грамматически полностью
однородную группу. 

В именительном падеже (N) от них зависит падеж существительного, которое всегда
стоит в родительном множественного числа (двóе сýток, шéстеро детéй).
В косвенных падежах числительное согласуется с существительным или

местоимением по падежу, но не по роду и числу (без двоúх сýток, с троúми детьмú, из
нас троúх).

В винительном падеже (A) при сочетании с одушевленными существительными
наблюдается регулярное соответствие винительного падежа родительному (G) (вúжу

двоúх мáльчиков), но при этом возможно и использование количественного
числительного (вúжу двух мáльчиков).

При сочетании с неодушевленными существительными винительный падеж
совпадает с именительным (вúжу двóе санéй), то есть существительное здесь, как и в

именительном падеже, зависит от числительного и стоит в родительном
множественного числа.



В именительном падеже окончание собирательных числительных не определяется
фонематически, а в косвенных падежах они имеют флексию множественного числа

прилагательно-местоименного склонения.
В непрямых падежах (кроме нескольких сочетаний с двóе) формы собирательных

числительных употребляются только наряду с формами количественных
числительных (без пятерых ребят – без пятú ребят и т. д.).

Ударение в именительном падеже всегда падает на основу (поэтому фонологически
невозможно определить, есть ли там окончание /-o/ или /-a/), а в непрямых падежах —

всегда на окончаниях.
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